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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
INICIATIVAS DE REFORMA ELECTORAL 
 
ALCALDES NO PUEDEN SER “JUEZ Y PARTE” EN REELECCIÓN: MORENA 
Por Leticia Jaramillo 
Ante la posibilidad que se reforme la Ley Electoral del Estado de Querétaro para que los alcaldes puedan 
contender para reelegirse sin estar obligados a dejar el cargo, el diputado de Morena Mauricio Ruiz Olaes hace un 
llamado a que tengan calidad moral, ya que no pueden ser juez y parte. Recordó que en estos días llegó al Congreso 
local el paquete del IEEQ que contiene propuestas para reformar la Ley Electoral, el cual ya fue turnado a los 
diputados para que lo analicen porque son diversos puntos de la reforma que se tendrán que estar revisando, pero 
hasta el próximo año porque este mes ya no habrá más sesiones de pleno. Por lo que ve a los alcaldes agregó que 
tienen que considerar que no pueden ser juez y parte, no pueden desempeñar su labor de alcaldes y en horas 
laborales buscar beneficios personales, haciendo uso de recursos públicos y del personal que tiene a su cargo, así 
como todo el equipo de que disponen como funcionarios públicos. Refirió que todas las demandas que se han 
presentado en la campaña ante el IEEQ no han trascendido, “se tienen que presentar en el momento, casi casi, 
cuando se presenta el  conflicto, para que se puedan tomar cartas en el asunto y haya transparencia en el proceso 
electoral”. Por ello, considera sería erróneo que un alcalde, por el pretexto que la ley ya lo permite no quisiera 
dejar su cargo para buscar la reelección, sobre todo porque estarían actuando como juez y parte y no tendrían la 
calidad moral para seguir en su cargo, además de que no se estaría abonando para lograr transparencia en el 
proceso electoral. (N 6) 
 
ERRÓNEO QUE ALCALDES NO DEJEN CARGOS EN REELECCIÓN  
Dará herramientas erróneas, el posibilitar que los presidentes municipales no se separen del cargo, cuando 
contiendan para una reelección, afirmó Mauricio Ruiz Olaes, diputado local del Movimiento Regeneración Nacional 
(MORENA) en el Congreso de Querétaro, quien instó a los ediles a tener “calidad moral” y no ser juez y parte. Como 
parte de las propuestas que se ingresaron ante el Congreso local, por parte del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ), se incluyó la actualización de las normas locales con las resoluciones de la Suprema Corte de 
Justicia de la Nación (SCJN) y que establecen como opcional que los ediles se separen de su cargo, para buscar la 
reelección. Ruiz Olaes confirmó que este dictamen ya llegó al Congreso de Querétaro, sin embargo, aún no ha sido 
turnado a los legisladores. “Sería el llamado a tener una calidad moral, para que no puedan ser juez y parte”, 
apuntó. En tanto, el legislador calificó como “lamentable” que los presidentes municipales participen en la 
contienda electoral, en horas laborales con la disposición de recurso, personal y equipo de la administración 
pública. “Se están dando herramientas erróneas con este tema. Es erróneo que un alcalde con el pretexto que la ley 
ya lo permite, hiciera ese ejercicio. Creo que no ayudaría a nada a tener una transparencia en el proceso electoral”, 
enfatizó. Por último, al ser cuestionado si rechazarían este dictamen, expresó que primero tendrá que ser 
analizado por la bancada morenista. “Se tienen que analizar. Yo me imagino que sería para el otro año, hasta donde 
sé ya no va a ver plenos en este mes”, declaró. (DQ 10, EUQ 4) 
 
https://www.diariodequeretaro.com.mx/local/erroneo-que-alcaldes-no-dejen-cargos-en-reeleccion-
4578235.html 
 
https://www.eluniversalqueretaro.mx/politica/error-que-ediles-contiendan-sin-dejar-puesto-diputado-de-
morena 
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FERNÁNDEZ DE CEVALLOS CUMPLE REQUISITOS PARA SER MAGISTRADA: MATO  
Por Leticia Jaramillo 
Sobre la designación de Gabriela Fernández de Cevallos como magistrada supernumeraria, Miguel Ángel Torres 
Olguín, dijo que desconoce si es sobrina de Diego Fernández de Cevallos, pero cumple con los requisitos que 
establece la Constitución local. Desconoce cuántos expedientes fueron analizados para nombrar magistrados 
supernumerarios. El caso de Gabriela Nieto Castillo tampoco preocupa que sea hermana de Santiago Nieto Castillo, 
pues considera que mientras se cumpla con lo que la Constitución establece, no es delito que sean familiares en 
este caso y en el de Gabriela. POR OTRA PARTE, informó que el Consejero Presidente del IEEQ, Gerardo Romero 
Altamirano entregó en la Legislatura una iniciativa de reforma a la Ley Electoral del Estado de Querétaro. “Somos 
el único estado donde el Instituto tiene el derecho de presentar una iniciativa de reforma, en ningún estado existe, 
incluso se les hace extraño en otros estados la buena comunicación que hay entre el Poder Legislativo y el IEEQ, 
añadió. Torres Olguín señaló que es precisamente el IEEQ la dependencia que vivió de manera directa el proceso 
electoral pasado las consejeras y consejeros, “ellos saben dónde están las áreas de oportunidad para cambiar, 
modificar, adicionar la Ley que permita que la próxima elección en términos legales se lleve de la mejor manera y 
podamos garantizar la democracia en Querétaro, que mucho nos a costado y ha permitido la gobernabilidad en 
Querétaro”. Finalmente puntualizó el paquete de reformas será analizado, ya que el proceso legislativo incluye 
recibirlo y enviarlo a la Comisión correspondiente, a Gobernación y Asuntos Electorales, para generar mesas de 
trabajo. Además, se van a adicionar nuevas propuestas para continuar con el análisis de manera más formal en 
febrero o marzo del próximo año. (N 6) 
 
FINANCIAMIENTO A PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PARTIDOS RECIBIRÁN MÁS DE 92 MDP EN 2020 
Por Khalid Osorio 
Partidos políticos recibirán más de 92 millones en 2020, pues todas las fuerzas políticas muestran un incremento 
en el dinero que les destina el IEEQ. El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) recibirá un presupuesto 
de 92 millones 789 mil 90 pesos para destinarlo a los partidos políticos en el año 2020. Los partidos que recibirán 
el mayor monto son el Partido Acción Nacional (PAN), Movimiento Regeneración Nacional (Morena) y el Partido 
Revolucionario Institucional (PRI) con 32 millones de pesos, 23 millones, y casi 19 millones respectivamente, así 
se establece en el presupuesto de egresos aprobado en la LlX Legislatura de Querétaro. El monto total cuenta con 
un incremento de 7.4 por ciento con respecto al año anterior, cuando el presupuesto destinado a este rubro fue de 
82 millones 392 mil 465 pesos. Que se repartieron de manera similar, con el PAN como el mayor beneficiario, 
seguido de Morena y el PRI. El monto entregado a los partidos se compone de dos bolsas, una es el financiamiento 
público, cantidad mayor, y otro es un 3 por ciento de dicha cantidad que viene etiquetado bajo el concepto de 
actividades específicas. Con el presupuesto de egresos aprobado, el financiamiento a cada partido con 
representación en el Congreso del estado quedará de la siguiente manera. Cabe señalar que este no es un año 
electoral para el estado de Querétaro, ya que la gubernatura y el Congreso del estado se renueva hasta el año 2021. 
El PAN pasa de recibir un monto de total de 30 millones 477 mil pesos en 2019 a 32 millones 13 mil pesos en 
2020; Morena, de 21 millones 970 mil pesos a 23 millones 68 mil pesos; PRI, de 18 millones 67 mil pesos a 18 
millones 972 mil; Partido Verde, de 7 millones 754 mil pesos a 8 millones 104 mil pesos y Querétaro 
Independiente de 8 millones 152 mil pesos a 8 millones 524 mil pesos. (AM 3) 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/2019/12/12/partidos-politicos-recibiran-mas-de-92-millones-en-2020/ 
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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
ALERTAN AVANCE DEL PARTIDO DE GORDILLO 
Por Mercedes Rosales 
No se deberá de olvidar el daño que Elba Esther Gordillo causó al SNTE, alertó la integrante del movimiento 
magisterial y docente cesada, Rosa María Córdova Rodríguez; esto ante el avance en su constitución como partido 
político del proyecto Redes Sociales Progresistas, ligado a la ex lideresa sindical. (DQ 10) 
 
DIPUTADOS RECHAZAN REDUCIR 50 % RECURSOS PÚBLICOS DE PARTIDOS 
Los diputados mexicanos rechazaron este jueves una reforma constitucional para reducir en 50% los recursos 
públicos que reciben los partidos políticos nacionales, una de las principales promesas del gobernante Morena. 
Con 274 votos a favor y 207 en contra, Morena no alcanzó la mayoría calificada de dos terceras partes necesarias 
para modificar la Constitución, en este caso el Artículo 41, por la fractura de sus aliados y por la unidad de los 
partidos opositores, que argumentaron que la reforma debilitaría la democracia. (AM 1 y 3, CI) 
 
DIPUTADOS ACUSAN USO ELECTORAL DE BECARIOS 
Por Juan Hernández 
Denuncian uso de becarios para cuestiones electorales. Diputados del PAN denunciaron el uso de becarios para 
realizar acciones clientelares y proselitistas. Diputadas de Acción Nacional ejemplificaron su queja con el caso de 
un joven de Tuxtepec, Oaxaca, quien sufrió un accidente al estar repartiendo láminas. En esta imagen del 2 de 
noviembre, puede verse a la becaria Nadia durante la presentación de los avances del programa, a un año de su 
arranque. Diputados del Partido Acción Nacional (PAN) denunciaron el uso de becarios para realizar acciones 
clientelares y proselitistas de cara a las elecciones del 2021 con el uso del Programa Jóvenes Construyendo el 
Futuro. En conferencia de prensa, las diputadas Alejandra García Morlan y Sonia Rocha Acosta denunciaron 
corrupción dentro del Programa Jóvenes Construyendo el Futuro, en específico con el caso del becario Pedro 
Alberto Lezama Hernández, quien sufrió un accidente al realizar labores diferentes a las especificadas en su beca. 
(AM 7) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES 
 
PAN 
 
LLAMA PAN QUERÉTARO A CERRAR FILAS ANTE TIEMPOS DIFÍCILES EN MATERIA ECONÓMICA Y DE 
SEGURIDAD 
México llega a un cierre de año complejo con una crisis aguda en materia de seguridad y de nulo crecimiento. En 
este contexto, militantes del PAN se reunieron ayer en una cena para despedir el año. Un año que pese a estos 
retos, Querétaro ha superado. “No somos una isla, tenemos retos y tareas pendientes. Sin embargo, nuestro estado 
avanza y crece”, enfatizó el gobernador, Francisco Domínguez Servién, quien asistió al evento en calidad de 
militante del PAN. “Enfoquemos nuestras fortalezas en nuestros mejores resultados, en nuestra visión de 
concordia a favor de México y en nuestra cultura del mérito, del empleo, del respeto a la ley”: Francisco Domínguez 
Servién. (N 1 y 4, PA 1 y 3, Q24-7, M) 
 
 
 

https://www.pan.org.mx/
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FDS EVALÚA FIN DE AÑO COMO COMPLEJO 
Por Montserrat Márquez 
México llega a un cierre de año complejo con una crisis en materia de seguridad y de nulo crecimiento, señaló el 
gobernador Francisco Domínguez Servién. “No somos una isla, tenemos retos y tareas pendientes; sin embargo, 
nuestro estado avanza y crece”, enfatizó. Al participar en una cena que se organizó para despedir el año entre los 
militantes del PAN, Domínguez Servién resaltó que el estado de Querétaro se mantienen entre los tres primeros 
lugares a nivel nacional en crecimiento de empleo formal y salarios mejor pagados. (EUQ 1 y 3) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: OBSERVA ESFE MALAS CUENTAS DE MARCOS 
Cinco de las obras clave en la administración del ex alcalde Marcos Aguilar, hoy diputado federal, fueron señalados 
por presuntas irregularidades con 78 observaciones de la ESFE, señalando pagos indebidos, pagos en exceso y 
daños al erario por más de 37 mdp.  (DQ principal) 
 
N: EN IGUALDAD: LN 
El alcalde Luis Nava acudió a la escuela Secundaria Árqueles Vela, en Lomas de San Pedrito peñuelas, donde 
encabezó la clausura del programa Tecnomóvil en unidades compartidas e imparte taller de Tecnologías de la 
Información (TICS), a estudiantes en situación vulnerable, para que puedan competir en igualdad de condiciones 
por su desarrollo personal. (N principal) 
 
AM: DETECTAN IRREGULARIDAD EN PARADAS ‘DUBÁI’ 
De acuerdo con la ESFE, durante el ejercicio fiscal 2018 se detectaron diversas inconsistencias en la construcción 
de las paradas de transporte de alta densidad tipo ‘Dubái’, realizadas durante la Administración municipal 
capitalina pasada. (AM principal) 
 
PA: TERMINAR DIVISIÓN PIDEN PANCHO Y KURI 
Con la mira puesta en mantener el poder estatal en 2021, el gobernador Francisco Domínguez Servién y el senador 
Mauricio Kuri aprovecharon la cena Navideña del PAN de Querétaro para pedir que terminen las divisiones, llamar 
a la unidad a sus militantes y a cerrar filas frente a tiempos difíciles en materia económica y de seguridad. (PA 
principal) 
 
EUQ: CRECE 5.2% LA GENERACIÓN DE EMPLEO EN ÚLTIMO AÑO 
La generación de empleo en Querétaro creció 5.2% durante los 12 meses, lo que coloca a esta entidad como la 
tercera que más avanzó porcentualmente en la tasa anual, dio a conocer el IMSS. (EUQ principal) 
 
CQRO: ACUDEN GUADALUPANOS A UNA CITA DE AMOR Y FE 
Los mexicanos tuvieron este 12 de diciembre una cita de amor; un encuentro de y con la fe; una reunión con quien 
ha sido llamada Patrona, Emperatriz y Madre de las Américas: La Virgen de Guadalupe, que este 2019 cumple 488 
años de haber dejado su imagen en la tilma de San Juan Diego, en el cerro del Tepeyac. (CQRO principal) 
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PODER LEGISLATIVO 
 
LEY DE AMNISTÍA PREMIARÁ A DELINCUENTES: DIPUTADOS 
Los legisladores federales María Alemán, PRI y Felipe Fernando Macías, PAN aseguraron que la Ley de Amnistía, 
que se aprobó el miércoles pasado en la Cámara de Diputados, premia a los delincuentes y pone en riesgo a 
quienes deciden respetar el Estado de Derecho, las leyes y la legalidad. (CQRO 1 y 6, ADN) 
 
CELEBRA QUERÉTARO INDEPENDIENTE PRESENCIA DE LELE EN CDMX 
El arribo al Senado de la República de la embajadora de México ‘Lele’, ha marcado un importante suceso en la vida 
de la Cámara Alta, ya que se convierte no sólo en un ícono queretano, sino que en un símbolo de los indígenas de 
México. La diputada local Connie Herrera, quien es integrante de la comisión de asuntos indígenas de la 59 
Legislatura dijo que es un gran orgullo que Querétaro promueva los productos de nuestro México querido. (IN) 
 
HERRERA PIDE DISMINUIR BRECHA DE DESIGUALDAD 
Por Khalid Osorio 
El combate a la desigualdad social es fundamental para disminuir la violencia que se vive, indicó la diputada de la 
fracción Querétaro Independiente Connie Herrera, quien mencionó que tener acceso a la educación en todos los 
niveles, un sistema de salud con la capacidad de atención oportuna y la seguridad de un trabajo estable son el pilar 
para que los ińdices de violencia disminuyan en la entidad. (AM 2) 
 
DIPUTADA LLAMA A EVITAR EL CONSUMO DE ÁRBOLES Y PLÁSTICOS  
Tania Palacios, presidenta de la Comisión de Puntos Constitucionales en el Congreso de Querétaro, llamó a la 
sociedad queretana a ser responsable, no solo en el uso de juegos pirotécnicos, sino también de otros objetos que 
dañan el medio ambiente. (N 4, EUQ 3, CQRO 4) 
 
PREVÉN RECHAZO DE AMNISTÍA EN ABORTO 
Por Mercedes Rosales 
Se tendrá que esperar a que llegue a Querétaro el dictamen de Ley de Amnistía para analizar qué normativas 
locales tendrían que modificarse para su aplicación, indicó Néstor Domínguez Luna, diputado local por Morena, 
quien pronosticó que en el caso del aborto, la mayoría panista no la apoyaría. (DQ 13) 
 

PODER EJECUTIVO 
 

PROTOCOLO DEL T-MEC ES UN ÉXITO PARA LOS TRES PAÍSES 
La firma del protocolo del T-MEC es un éxito para los tres países, afirmó el gobernador Francisco Domínguez 
Servién, quien dijo que buscarán a las autoridades federales para conocer en qué consisten las modificaciones que 
se hicieron al final y de qué manera impactará en la productividad del país. (LDH, Q24-7) 
 
GANA LA CRUZ DE MAYO EN OVINOS 
Francisco Domínguez Castro del Rancho La Cruz de Mayo, participio en la XL Expo Nacional Ovina, en la raza Texel, 
quien mostró a visitantes y ganaderos a una hembra. El representante del Rancho La Cruz de Mayo, estuvo 
acompañado del gobernador Francisco Domínguez Servién y la presidenta del SEDIF, Karina Castro de Domínguez. 
(N 1 y 8, DQ 12) 
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BOLSA DE 300 MDP PARA OBRAS DE INFRAESTRUCTURA EDUCATIVA, EN QUERÉTARO 
Alfredo Botello, titular de la SEDEQ, informó que para el próximo año se destinará una bolsa de 300 millones de 
pesos para la ejecución de obras de infraestructura educativa en el estado de Querétaro. (RQ) 
 
FESTEJA ICATEQ SU 25 ANIVERSARIO 
Alfredo Botello, titular de la SEDEQ presidió el festejo por el 25 aniversario del ICATEQ. Acompañado por el 
Director General del ICATEQ, Ulises Gómez De la Rosa, quien además rindió su informe de gestión 2018-2019 en 
este marco de los 25 años del Instituto y de fin de año. (LDH) 
 
REALIZAN FORO “DERECHOS DE LA NIÑEZ Y ADOLESCENCIA 
Alfredo Botello, SEDEQ, asistió a la inauguración del Primer Foro de los Derechos de la Niñez y Adolescenci: “De la 
Teoría a la Política Pública Aplicada”, convocado por la diputada federal Ana Paola Birlain, integrante de la 
Comisión de Derechos de la Niñez y ña Adolescencia de la LXIV Legislatura. (N 4)  
 
‘LIMPIANDO LA CASA’ CON SANTIAGO NIETO 
El titular de la Unidad de Inteligencia Financiera, Santiago Nieto Castillo, presentó el informe “Casa limpia” en el 
Aula Magna de la Universidad Marista. Se trata de la estrategia de gobierno federal contra el lavado de dinero que 
ha dado como resultado la detección de cientos de cuentas vinculadas a este delito. (ADN) 
 
CASO GENARO GARCÍA DEJA 11 PERSONAS BAJO INVESTIGACIÓN: SANTIAGO NIETO 
Además de la detención de Genaro García Luna en los Estados Unidos, no existen -por ahora- otros ex funcionarios 
de la administración del ex presidente de México, Felipe Calderón Hinojosa bajo investigación. Pero sí se tiene bajo 
investigación a 11 personas físicas y morales, a las que además se les han congelado cuentas en México, 
relacionadas con quien fuera Secretario de Seguridad Pública en el segundo sexenio panista. “En este momento 
estamos nada más investigando al señor García Luna”, respondió a pregunta expresa sobre la existencia de más 
expedientes por el actuar de funcionarios que participaron en el gobierno mexicano del 2006 a 2012. (M) 

 
PODER JUDICIAL 

 
REGIDORES APRUEBAN PREDIO PARA CIUDAD JUDICIAL EN SAN JUAN DEL RÍO 
En Sesión de Cabildo, el Ayuntamiento de San Juan del Río aprobó la donación de un terreno para la construcción 
de una nueva Ciudad Judicial, que concentrará 6 juzgados del Tribunal Superior de Justicia del Estado de 
Querétaro, tanto del tema civil, mercantil y familiar. (PA 8, RQ, EQNO) 

 
MUNICIPIOS 

 
PARTICIPA LUIS NAVA EN CUMBRE DE CENTROS HISTÓRICOS 
El Presidente Municipal de Querétaro, Luis Nava, participó en la Primera Cumbre de Centros Históricos de México, 
en donde se firmó un convenio marco de colaboración para la restauración y preservación de éstos espacios en el 
país, con la UNESCO. (LVDQ) 
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MÁS DE 10 MIL ESTUDIANTES BENEFICIADOS CON TECNOMÓVIL: LUIS NAVA 
Luis Nava mencionó que en el compromiso del gobierno municipal por apoyar la educación de niñas, niños y 
jóvenes, este programa está rebasando las expectativas, al incrementar este año su alcance en un 250 por ciento, 
con la atención de 46 escuelas en las que acercaron nuevas tecnologías a más de 10 mil estudiantes. (DQ 1 y 6, N 1 
y 2, AM 4, EUQ 2, CQRO 5, LDH, ADN) 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL 
 
CONTINÚA DÉFICIT DE VIVIENDA 
Confían desarrolladores queretanos que en 2020 habrá condiciones para atender y abatir el déficit de vivienda 
social que actualmente asciende a más de 3 mil 500 unidades. El presidente de la Cámara Nacional de 
Desarrolladores y Promotores de Vivienda, CANADEVI, Ricardo Torres Juárez, reconoció que la edificación de este 
segmento es un reto pendiente de atender particularmente en la zona metropolitana de Querétaro donde los 
costos de la tierra y los servicios han frenado el desarrollo de este segmento. (DQ 4) 
 
QUERÉTARO ES TERCERO CON MAYOR EMPLEO EN EL PAÍS 
Querétaro se ubicó como el tercer estado de la República con mayor variación anual de puestos de trabajo por 
entidad, en noviembre de 2019, de acuerdo con el IMSS, con el 5.2% de avance, solo por debajo de Nayarit con 
10.5% y Campeche con 7.2%. (DQ 14, N 1 y 4) 
 
UAQ RECONOCE A COPARMEX POR PROMOVER EL CUIDADO DEL MEDIO AMBIENTE ENTRE SUS SOCIOS 
La Comisión de Medio Ambiente de Coparmex recibió la insignia “Somos naturaleza- Somos UAQ” que otorga la 
Coordinación de Gestión para la Sustentabilidad de la UAQ, a diversas organizaciones civiles y empresariales que 
en conjunto con esta institución académica han trabajado en proyectos y prácticas de sustentabilidad destinados a 
promover el cuidado del medio ambiente en la entidad. (Q24-7, M) 
 
35 MIL MIEMBROS DE LA COMUNIDAD UNIVERSITARIA TOMARÁN VACACIONES: UAQ 
Por Esmeralda Trueba  
Este viernes es el último día de trabajo para el personal administrativo y académico de la UAQ, el cual se 
reintegrará a sus labores el 6 de enero; así lo informó la rectora de la máxima casa de estudios, Teresa García, 
quien puntualizó que son 35 mil miembros de la comunidad universitaria quienes tomarán vacaciones. (CQRO 1 y 
2) 
 
HAY DELITOS QUE SÍ MERECEN SER PERDONADOS: RICARDO UGALDE 
Por Katia Lemus  
La Ley de Amnistía aprobada en la Cámara de Diputados a nivel federal tiene sus pros y contras, pues hay delitos 
que sí merecen ser perdonados, como es el caso del aborto, aseguró Ricardo Ugalde, director de la Facultad de 
Derecho de la UAQ. (CQRO 6) 
 
MARÍA LUCÍA ROMERO TOMA PROTESTA COMO PRESIDENTA DEL COLEGIO DE ARQUITECTOS DE SJR 
María Lucía Romero Gallegos tomó protesta como nueva presidenta del Colegio de Arquitectos de San Juan del Río 
en una asamblea extraordinaria para elegir a la nueva dirigente de este gremio. La Comisión de Honor y Justicia del 
Colegio de Arquitectos de San Juan del Río, que dirige Héctor Cuellar Romero, convocó a la primera asamblea 
extraordinaria para la renovación del consejo directivo de dicha asociación. (VI) 
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COLUMNAS Y OPINIÓN 
 

EXPEDIENTE Q - ACCIONES 
Por Adán Olvera 
Son contados los activistas que prefieren que en Querétaro, sigan los problemas de tránsito vehicular, para poder 
seguir manteniendo con vida sus redes sociales y recordarle al presidente municipal de Querétaro, una de sus 
promesas de campaña. Ante la llegada de cientos de familias a la zona metropolitana de Querétaro y ante la 
insuficiencia de vialidades para que más automotores circulen, las autoridades y los expertos han tratado de 
explicar que el diseño de la ciudad de Querétaro, no fue hecho para crecer de esa manera y sobre todo ante la 
irresponsabilidad acumulada por años de cientos de funcionarios públicos que buscaron su beneficio personal, sin 
importarles en bien común; por eso hace algunos años de broma pero muy seriamente se decía que en Querétaro 
solamente faltó, dar cambios de uso de cielo. Muchos se llenaron los bolsillos y hoy son prósperos empresarios y 
respetados políticos gracias a la especulación de la tierra que alentaron. Hoy que estamos sumergidos en 
problemas de tránsito vehicular y que los tiempos de traslado son una pesadilla, las acciones que se emprendan 
son agradecidas porque de verdad ya no hay forma de calcular el tiempo en materia de movilidad. El Ayuntamiento 
de Querétaro, ya aprobó que se regulen los horarios del transporte pesado por algunas vialidades, implementó 
transporte escolar gratuito para escuelas públicas, transporte universitario gratuito, en las calles hay agentes de 
movilidad, se impulsan medios de transporte alternativos como la bicicleta y se promueve que los autos 
particulares no viajen con pocos pasajeros. Hay que sumarle las acciones del gobierno estatal para mejorar el 
transporte público urbano para bajar de los autos particulares a las personas. Las autoridades municipales 
aprueban ahora el Programa de Transporte Escolar Generalizado para Usuarios de Instituciones Educativas 
Particulares, que se espera ampliará el servicio a 11 mil 500 estudiantes de la capital. Luis Nava Guerrero, espera 
que el programa permitirá reducir el tráfico que se genera por el traslado de los estudiantes en las horas pico, y 
también se reducirá la emisión de contaminantes. Acciones por parte de las autoridades hay, pero los ciudadanos 
no estamos tan dispuestos a poner de nuestra parte para no seguir atorados en la calle. DE REBOTE. Santiago 
Nieto, responsable de la Unidad de Inteligencia Financiera, no deja de darse vueltas por Querétaro y es que nada 
está dicho en la competencia electoral, aunque sus visitas sean meramente de carácter institucional. (DQ) 
 
EL ALFIL NEGRO 
GUADALUPE- REYES. Esto apenas comienza: pasó la fiesta de la Virgen de guadalupe, siguen las Posadas, La 
Cabalgat, la Noche Buena, El Año Nuevo, las corridas de toros y el día de los Reyes… luego pa´l Monte… de Piedad y 
la cuesta de enero. (N 1) 
 
ASTERISCOS 
CATEM RESALTA CRECIMIENTO DE QUERÉTARO. El comité nacional de la CATEM reconoce que Querétaro crece 
por el impulso y proyección de las autoridades estatales y federales. Dentro de los principales temas que se 
acordaron en su reunión más reciente fue presentar el convenio Catem – CONOCER de la SEP, que permite 
capacitar y certificar a los trabajadores con validez oficial. También se trabajó sobre la Norma Oficial Mexicana 035 
que impacta en el estrés laboral de los trabajadores y que tiene que ser atendido por los patrones como 
obligatoriedad en la ley. PROVINCIA JURIQUILLA INFORMA. La empresa de la Plaza de Toros de Provincia 
Juriquilla, que permanentemente se ha manejado con seriedad y respeto hacia los aficionados a la fiesta de los 
toros, informa al público en general: Los matadores Andrés Roca Rey, Sergio Flores, Luis David y Santiago Zendejas 
lidiarán tres toros de Don Fernando de la Mora, tres toros de San Constantino (Montecristo) y uno toro de 
Bernaldo de Quirós, para rejones, con el fin de contribuir al fortalecimiento de la fiesta brava, garantizando el 
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espectáculo y respondiendo a las expectativas de los aficionados. CONNIE IMPULSARA SU INICIATIVA A NIVEL 
FEDERAL. La diputada Connie Herrera asistirá al Congreso federal para impulsar su iniciativa que busca que todas 
las reformas a la Constitución se entreguen a los 32 estados de la República antes de ser votada para que sea 
discutida antes de que se aplique en la entidad. También, dijo que cuenta con apoyo de todas las fuerzas políticas 
para impulsarla. (AM 8) 
 
BAJO RESERVA 
FRANCISCO DOMÍNGUEZ CASTRO GANA EN LA EXPO OVINA. Nos dicen que ayer estuvo de visita en la Feria 
Ganadera el gobernador Francisco Domínguez Servién. Se le vio muy contento, pues no era para menos, su hijo 
Francisco Domínguez Castro participó en la 40 Expo Nacional Ovina, en la raza Texel, donde sus ejemplares 
obtuvieron los títulos de campeona joven y campeona joven reservada y campeona añera. La señora Karina Castro, 
presidenta del Sistema DIF y madre de este joven emprendedor, nos cuentan, no ocultó su felicidad, pues de 
inmediato se hizo presente con el celular tomando fotografías, quizá, nos comentan, para compartir este agradable 
momento para ella en redes sociales. NÉSTOR DOMÍNGUEZ PROMUEVE DEPORTE EN SJR. Los festejos 
guadalupanos, nos dicen, sirvieron para que algunos factores políticos se relajaran. Tal es el caso del diputado local 
de Morena, Néstor Domínguez Luna, a quien se le vio divirtiéndose como “chiquillo” en un campo de fútbol de San 
Juan del Río. Don Néstor, nos cuentan, prometió a través de sus cuentas de redes sociales que ayudará con la 
compra de los uniformes de los equipos infantiles de Los Dorados de Villa de la colonia Francisco Villa y los 
Huracanes de Banthi, con el fin de fomentar el deporte como desarrollo de vida. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Querétaro, entre estados con más incremento anual de empleos. Que, de acuerdo con información del IMSS, los 
estados con mayor incremento anual de afiliación son Nayarit, Campeche y Querétaro, con porcentajes superiores 
a cinco por ciento. En noviembre se crearon en el país 76 mil 228 empleos; el número de puestos de trabajo 
inscritos ante el instituto asciende a 20 millones 803 mil 652, de los cuales, el 85.6 por ciento lo forman 
permanentes y 14.4 por ciento, eventuales. Según el reporte, la creación de empleo en México en los últimos 12 
meses fue de 345 mil 726 puestos, lo que representa una tasa anual de 1.7 por ciento. Dicho crecimiento anual es 
fomentado por el sector de comunicaciones y transportes, con 5.3 por ciento; el de comercio, con 2.6 por ciento; y 
el de servicios para empresas, con 2.3 por ciento. El salario base de cotización de los trabajadores asegurados ante 
el IMSS fue de $375.8 pesos. Deuda histórica sigue pendiente… Por cierto, que el IMSS ayer confirmó también que 
el número de afiliados al programa piloto de Personas Trabajadoras del Hogar alcanzó en noviembre los 13 mil 
533. Sin embargo, dicha cifra se encuentra aún lejana de la meta, ya que según el Inegi, 2.4 millones de personas 
laboran como trabajadoras del hogar en el país; el 99.2 por ciento carece de un contrato y el 92 por ciento no goza 
de seguridad social. El salario promedio mensual de estas personas es de 4 mil 679 pesos. Los osos de Elsa… “Estos 
dos Cobardes y traidores a México, el Gobernador de Hidalgo, Omar Fayad y El Diputado Víctor Guerrero, 
pretenden aprobar el día de hoy el asesinato de los más vulnerables, de los que no se pueden defender. Los 
Diputados no pueden ser títeres de ningún Gobernador. #SiALaVida”(sic), tuiteó ayer la diputada local del PES Elsa 
Méndez. Pero como la iniciativa para la interrupción legal del embarazo no pasó, ya no le quedó de otra más que 
escribir: “Felicitó a los Valientes Diputados del congreso de Hidalgo, por votar en contra del Asesinato de los más 
indefensos, nos dan muestra de que independientemente del partido en el que militan, son congruentes con sus 
convicciones y no son títeres del gobierno en turno.#VivaLaVida” (sic). (CQRO) 
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FUEGO AMIGO / GUADALUPANOS  
Culto Imperecedero. Miles de queretanos acudieron este jueves al Templo de la Congregación para venerar a la 
Santísima Virgen de Guadalupe, como cada 12 de diciembre. El santuario fue insuficiente para contener a los fieles 
durante las misas. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
GILBERTO HACE AMARRES. Un grupo de empresarios encabezado por Oscar Peralta Cázares, se reunió este 
jueves con el súper delegado del Gobierno Federal en Querétaro Gilberto Herrera Ruíz quien sigue haciendo 
amarres con representantes de distintos grupos sociales para consolidar los programas plasmados por el 
presidente AMLO. No para. Agua decembrina para llenar la tina. (PA 1) 
 
COLUMNA PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio A. Venegas Alarcón 
REÚNE SANTIAGO NIETO A PLURALIDAD QUERETANA. Priistas, panistas, morenos en la Marista. El enviado de la 
Segob, anda debutando. Kuri y Ospital en las posadas partidistas. Gilberto y Armando se dejan ver juntos. 
Taquillero. “Es el PRI reciclado” se ufanó el ex dirigente juvenil tricolor Paco Borbolla Alegría al término de la 
conferencia del Zar Antilavado Santiago Nieto Castillo, la tarde-noche del miércoles. Y sí, pero no. Porque ahí 
estaban ex panistas como Arturo Maximiliano García “El Meño”, la ex regidora Mireya Fernández, la diputada 
ultraderechista Elsa Méndez con su marido Juan Barrios, además de los morenos Chucho Méndez, Norman Pearl, 
Eduardo Miranda “El Rábano”, la legisladora Paloma Arce, la licenciada María Pérez Rojas y la alcaldesa Elvia 
Montes, tan amiga de Pancho Domínguez. En el presídium de la Universidad Marista, antes Instituto Queretano, en 
donde el titular de la Unidad de Inteligencia Financiera hizo sus primeros años escolares, ”pininos” se decía antes, 
estaba el más antiguo de sus compañeros, Juan Carlos Espinosa (ex subsecretario de gobierno con José Calzada 
Rovirosa y secretario con el interino Jorge López Portillo) además del ex presidente municipal de San Juan del Río, 
Jaime Nieto Ramírez, papá del ponente. Todos vinieron a oír al jefe de uno de los principales órganos del combate 
contra la corrupción, estandarte del presidente Andrés Manuel López Obrador. Lo mismo el activo y activista 
Sergio Jerónimo Sánchez que estuvo preso por el ataque al convoy presidencial de Ernesto Zedillo en 1998 que el 
comunicador Elías Kuri, vocero de la panista Lupita Murguía, vicepresidenta del Senado de la República. 
Apeñuscados en el salón del antiguo Molino escucharon las sentencias de Santiago Nieto en contra de las prácticas 
del régimen: diezmos en los gobiernos del PRI, moches en los del PAN. Hoy, advirtió, ya no es lo mismo. En la 
Operación Casa Limpia se barren las escaleras de arriba para abajo, como lo manda este presidente que recibió un 
país reprobado en estado de derecho y que en transparencia está más cerca de Somalia, el más corrupto, que de 
Finlandia, el más honesto. No en balde ganó el candidato de Morena, que además de su carisma y un sistema 
electoral muy sólido, tuvo a su favor el hartazgo de la sociedad, dijo. En ese contexto, ante sus maestros, ex 
compañeros, amigos, familiares y políticos de la pluralidad queretana, expuso Santiago Nieto Castillo los cinco 
temas de limpieza enarbolada por el nuevo régimen: 1) Huachicol (robo de hidrocarburos), 2) Trata de personas y 
tráfico de inmigrantes, 3) Factureras y empresas fachada, 4) Narcotráfico y 5) Corrupción política. El ámbito de 
acción, como se puede advertir, es impresionante y el queretano ha hecho su tarea con la intervención de más 
nueve mil cuentas bancarias y la recuperación de 5,329 millones de pesos y 47 millones de dólares, además de 
haber dado los elementos para que la Fiscalía General de la República encarcelara a importantes personajes de la 
vida nacional. El bloqueo de cuentas incluye a “importantes empresas” locales vinculadas al Cártel “Santa Rosa de 
Lima”, dirigido por “El Marro”, aquí cerquita, en el municipio de Villagrán, Guanajuato. Santiago, que tanto atención 
despierta en los medios nacionales y en Querétaro provoca especulaciones en el ámbito político, está en lo suyo. El 
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miércoles, en la madrugada, asistió a reunión de seguridad con el presidente López Obrador, lo acompañó al 
informe del también paisano Arturo Zaldívar Lelo de Larrea –presidente de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación- y a las dos de la tarde se vino por carretera para  dar la conferencia en la Universidad Marista y luego a a la 
presentación de un libro. Por la noche volvió a tomar la autopista porque tenía que estar muy temprano con su 
jefe, en Palacio Nacional. Es, sin duda, una figura nacional. Antes como fiscal electoral y ahora como zar antilavado. 
Temido y respetado. Por eso reunió a tan plural concurrencia en su vieja escuela de la Avenida Universidad y 
Marte. Políticos y empresarios acuden a su encuentro, se toman fotos con él, le piden su teléfono y hasta 
autógrafos. Santiago es pieza clave en la lucha de López Obrador contra la corrupción y su horizonte es tan amplio 
que algunos lo ven ascendido en los ámbitos de la justicia –la Fiscalía General o la Suprema Corte-  o incursionando 
en la actividad partidista, que hasta ahora le ha sido ajena. Por lo pronto el miércoles mostró su peso en la 
queretanidad al reunir a priistas, panistas, morenistas y tránsfugas de esos partidos muy interesados en lo que 
está haciendo, pero sobre todo en lo que puede hacer o ser mañana. La política es así. -EL HISTORIETARIO- El 
Queretano. Referente del patrimonio cultural e industrial de nuestra entidad es el ex molino de San Antonio –hoy 
Universidad Marista- construido hace más de 400 años junto a las márgenes del Río Querétaro. Está inventariado 
en el Catálogo de Monumentos Históricos de Querétaro y las primeras referencias aparecen en 1608 como Molino 
de Cortés, por un permiso otorgado a Hernán Sánchez Cortés para utilizar agua. Más tarde fue propiedad de los 
descendientes del Marqués de la Villa del Villar de Águila y de don Cayetano Rubio, y en el Sitio de 1867 fue cuartel 
general del coronel republicano Juan María Cervantes, nombrado gobernador interino tras el fusilamiento de 
Maximiliano. Ahí, en El Molino, se reunieron el general Mariano Escobedo y el coronel  Miguel López para la 
entrega del cuartel general del Ejercito Imperialista en La Cruz. Muchos años después hacia 1942, los maristas 
compraron el edificio, en donde establecieron el Instituto Queretano, fundamental de la educación moderna de la 
entidad, convertido hoy en Universidad Marista. En ese lugar estudió Santiago Nieto Castillo. Y el miércoles regresó 
-BLANCAS Y NEGRAS – Aliados. La CATEM respalda a Pancho y Pancho respalda a la CATEM, dijo el senador Pedro 
Haces Barba, líder nacional de la organización, desde Juriquilla, acompañado de su secretario nacional de 
Organización, el queretano Erik Osornio. Son señales. Que el nuevo representante de la Secretaría de Gobernación, 
Joaquín de la Lama Cores –ex candidato a diputado local por el Partido del Trabajo- es recomendado de un asesor 
jurídico muy cercano al presidente Andrés Manuel López Obrador. Trae ganitas. El PAN de Querétaro se mostró 
unido en su cena navideña, encabezada por el gobernador Francisco Domínguez y el senador Mauricio Kuri 
González, además del dirigente estatal Agustín Dorantes Lámbarri. Para cuando venga lo que vendrá. Por cierto, se 
comenta mucho un desayuno de esta semana en La Hoja, en el que compartieron el PAN y la sal el súper delegado 
Gilberto Herrera Ruiz y el ex presidente municipal Armando Rivera Castillejos. Lo que eso signifique. La posada del 
PRI queretano también reunió a muchos de los protagonistas de ayer y hoy, pero especialmente captaron la 
atención Paul Ospital, presidente del Instituto Jesús Reyes Heroles y el dirigente del comité capitalino Pancho 
Pérez Rojas, acompañando al dirigente provisional Jorge Meade Ocaranza. Se mueven. -JUGADA FINAL- -
Debutante- Al representante de Segob, Joaquín de la Lama, que no sabe que las cosas ya no son como antes, un 
despistado ¡JAQUE MATE! (PA 2) 
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